

ARTÍCULO CIENTÍFICO

# Narrativas masculinas rurales frente a las violencias de pareja en Soracá (Boyacá-Colombia)

Rural male narratives against intimate partner violence in Soracá (Boyacá- Colombia)

Narrativas masculinas rurais contra a violência por parceiro íntimo em Soracá (Boyacá- Colômbia)

**KAREN LORENA HUERTAS GARCÍA**

*Trabajadora Social*

*Fundación Universitaria Juan de Castellanos, Tunja, Colombia*

*Autora para correspondencia: karenlorena2015@gmail.com*

**NATALIA MARCELA ESPINOSA BECERRA**

*Socióloga*

*Magister en Desarrollo Rural, Pontificia Universidad Javeriana*

*Fundación Universitaria Juan de Castellanos, Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, Tunja, Colombia*

*nepinosa@jdc.edu.co*

---

## Resumen

El presente estudio tiene como objetivo describir las narrativas de la violencia de pareja en hombres a quienes se les ha interpuesto una medida de protección, emitida por la comisaría de familia del municipio de Soracá Boyacá. La metodología desarrollada es de tipo cualitativa con enfoque descriptivo, abordado en una muestra de seis hombres usuarios activos de la comisaría a quienes se les aplica una entrevista semiestructurada narrando la influencia generacional y roles de género; los recursos en torno a la gestión emocional; y las necesidades de acompañamiento psicosocial. En los resultados, se identifica que la totalidad de los participantes, observó violencia de pareja en sus padres; reflejado en la vida adulta comportamientos repetitivos; asimismo ya sea por embriaguez o por situaciones momentáneas que enfrenta la pareja, éstas se relacionan con la alteración del estado emocional y la gestión de emociones generando, como respuesta agresión hacia su pareja, reconociendo la importancia de mejorar la comunicación con el fin de lograr sostener un diálogo asertivo, evitando agresiones hacia su pareja. Concluyendo la labor del trabajador social en esta problemática está dada por la capacidad de ser agente transformador que lleve consigo un diálogo que anime a la comprensión, diálogo y resolución de conflictos, reduciendo la incidencia de estas situaciones dentro del ambiente próximo y distante en el que se vea inmerso a lo largo de la trayectoria laboral y académica que ejerza a lo largo de su vida.

*Palabras clave: Violencia de pareja; narrativas masculinas; violencia; redes de apoyo; relación de pareja.*

### Abstract

The objective of this study is to describe the narratives of intimate partner violence in men who have been filed with a protection measure, issued by the family police station of the Soracá Boyacá municipality. The methodology developed is of a qualitative type with a descriptive approach, addressed in a sample of six male active users of the police station to whom a semi-structured interview is applied narrating the generational influence and gender roles; resources around emotional management; and the needs for psychosocial support. In the results, it is identified that all the participants found partner violence in their parents; reflected in adult life repetitive behaviors; identified either by drunkenness or by momentary situations faced by the couple, these are related to the opinion of the emotional state and the management of emotions they show, as a response to aggression towards their partner, recognizing the importance of improving communication in order to sustain an assertive dialogue, avoiding aggression towards your partner. Concluding the work of the social worker in this problem is given by the ability to be a transforming agent that carries with it a dialogue that encourages understanding, dialogue and conflict resolution, reduces the incidence of these situations within the near and distant environment in which is immersed throughout the professional and academic career that he pursues throughout his life.

**Keywords:** *Partner violence; male narratives; violence; support networks; partner relationship.*

### Resumo

O objetivo deste estudo é descrever as narrativas de violência por parceiro íntimo em homens que foram instaurados com uma medida de proteção, expedida pela delegacia de família do município de Soracá Boyacá. A metodologia desenvolvida é de tipo qualitativo com abordagem descritiva, abordada numa amostra de seis homens utilizadores activos da esquadra a quem é aplicada uma entrevista semi-estruturada narrando a influência geracional e os papéis de género; recursos em torno da gestão emocional; e as necessidades de apoio psicossocial. Nos resultados, identifica-se que todos os participantes observaram violência conjugal em seus pais; refletidos nos comportamentos repetitivos da vida adulta; da mesma forma, seja por embriaguez ou por situações momentâneas enfrentadas pelo casal, estas estão relacionadas à alteração do estado emocional e ao manejo das emoções, gerando, como resposta, agressões ao parceiro, reconhecendo a importância de melhorar a comunicação para mantenha um diálogo assertivo, evitando agressões ao seu parceiro. Concluir a atuação do assistente social nessa problemática se dá pela capacidade de ser um agente transformador que carrega consigo um diálogo que estimula a compreensão, o diálogo e a resolução de conflitos, diminuindo a incidência dessas situações no ambiente próximo e distante em que se encontra. imerso ao longo do percurso profissional e acadêmico que prossegue ao longo da sua vida.

**Palavras chave:** *Violência de casal; narrativas masculinas; violência; redes de apoio; relação de casa.*

---

## Introducción

La presente investigación es realizada, mediante un enfoque de investigación descriptivo, el cual tiene como fin describir las narrativas acerca de la violencia de pareja por parte de sus agresores, de esta manera, según lo indican Sanabria y Tibaúza (2022), es considerado como cualquier acto que transgrede contra la integridad física, psicológica, económica y/o sexual hacia la persona con quien se sostiene o sostuvo una relación sentimental, dentro de los hallazgos del estudio de dichas autoras en torno al tema, se encuentra que en una población de 250 hombres agresores en Boyacá, la mayoría demostraron conductas violentas, acompañadas por

pensamientos y emociones de aceptación, y justificación de los eventos de agresión hacia la mujer, adicional otro estudio evidencia que en el municipio de Pesca Boyacá, las políticas públicas de los municipios en Boyacá no logran responder a las necesidades del contexto y las características de las agresiones que viven las mujeres, debido al desconocimiento por parte de las mismas, en torno a las vías de acceso para recibir atención si se llega a ser víctima de violencia (Vargas, 2021), finalmente para el municipio de Soracá Boyacá, Álvarez, López, Salazar y Mondragón, en 2022, indican que a partir de la articulación intersectorial, el abordaje de la problemática puede verse reducido, debido a que

los entes gubernamentales garantizan la seguridad y convivencia de la población, tomando en cuenta lo anterior y debido a que a pesar de contarse con investigación en el departamento de Boyacá, aún se encuentran vacíos en torno a las características de las concepciones que tiene el agresor frente a los actos de violencia en contra de su pareja sentimental, el presente se estudió se propone a través de la siguiente pregunta de investigación ¿Cuáles son las narrativas de hombres en Soracá - Boyacá, frente a las nociones de violencia de pareja?, poder generar aportes conceptuales que permitan ser referentes en torno a la articulación de estrategias de atención frente a la problemática.

## Metodología

Se empleó un diseño de investigación cualitativo, el que según Maxwell (2019), tiene como propósito a través de las características de la población, se pueda conocer la percepción frente a los fenómenos con los que interactúan en su ambiente, logrando conocer los significados que le otorgan y los procesos específicos que se relacionan con la variación de las situaciones o relaciones implicadas. Dadas las características del diseño antes mencionado y la finalidad de la presente investigación, se permitirán conocer las diferentes narrativas de la población objeto, siendo recolectados los datos por medio de una entrevista semiestructurada propuesta, de acuerdo con las necesidades del estudio, en las que cada participante relata con sus propias palabras las narrativas que proceden en torno a la problemática propuesta. Troncoso (2017), nos refiere que la entrevista semiestructurada se caracteriza por aperturar el diálogo, mediante preguntas de tipo abierto, que fomenten la reflexión y participación del individuo, considerándose más flexible tanto para el entrevistador, ya que puede adaptarse a la situación y al entrevistado, esto generando que la expresión sea fluida en torno a los temas de discusión. Para el análisis de datos se empleó la agrupación de narrativas en torno a tres factores, de acuerdo con las finalidades de la investigación y las características de respuesta, los cuales son: *influencia generacional familiar y roles de género; recursos en torno a la gestión emocional; necesidades de acompañamiento psicosocial*. De este modo frente a las respuestas recibidas por parte de los participantes se realiza la unificación de narrativas en el programa de recolección y análisis de datos Excel versión 21.

El presente estudio es realizado por una trabajadora social en formación, con experiencia en trabajo e investigación en comunidades rurales e intervención

en familias que presenten alteraciones de convivencia, adicional con experiencia en asesoría y acompañamiento para víctimas de violencia intrafamiliar y de pareja, bajo el Universidad Nacional de Colombia quien cuenta con amplia trayectoria en investigación de comunidad rural, trabajo social y apoyo a programas educativos y de formación para el trabajo con comunidades.

Para el año 2022, de acuerdo con la Comisaría de familia en la audiencia de rendición de cuentas, se identificaron 49 medidas de protección sobre la violencia intrafamiliar, en las que 21 casos son por violencia de pareja. De allí se toma por conveniencia de acuerdo al interés en participar en la investigación y sin ofertar estímulo alguno, una muestra de seis hombres quienes por medio de una invitación por vía telefónica y de manera voluntaria acceden a responder las preguntas del instrumento propuesto, firmando un consentimiento informado previo de acuerdo a la reglamentación ética correspondiente y aclarando los propósitos de recolección de información, siendo los mismos que la presente investigación plantea, tomando en cuenta que la relación entre los participantes y la investigadora se da en el momento de la investigación, de acuerdo al desarrollo del trabajo como practicante del área de trabajo social de la comisaría de familia del municipio de Soracá, sin antes existir relación alguna ni conflicto de intereses.

El proceso de recolección de datos fue llevado a cabo sin alteraciones, ya que se realizó dentro de las instalaciones físicas de la comisaría de familia, en el mes de marzo de 2023 y se contó con una duración de seis horas para la totalidad de recolección de datos, teniendo en cuenta que por cada participante fue de una hora aproximadamente, sin estar personas externas presentes en el proceso. Dentro de la entrevista semiestructurada propuesta, se encuentran las características representativas a nivel sociodemográfico las cuales evidencian que cinco de los participantes son naturales del municipio y uno de ellos es proveniente de otro departamento. Por otra parte, las edades comprenden de los 36 a los 52 años, y las ocupaciones de los participantes de la mayoría de la muestra se dedica a laborales del sector agrícola, representado por el 43%, para el nivel de escolaridad se evidencia que la mayoría de la población presenta estudios académicos inconclusos, de acuerdo a lo informado 4 de los participantes no culminan el ciclo escolar, sin embargo, los dos restantes culminaron educación bachiller y accedieron a formación técnica.

El instrumento propuesto es una entrevista semiestructurada que contiene 30 preguntas de tipo abierto, con las cuales se buscó conocer las concepciones acerca de la violencia de pareja, mediante el uso de estrategia de reflexividad que, tal como lo indica Da Conceição (2020), es un proceso en el que el individuo genera reflexión a partir de las consideraciones sobre sí mismo y sus experiencias, constituyéndose como un acto en que la inflexión se hace presente y puede expandir ideas y referencias en torno a procesos históricos propios o externos de los que tenga conocimiento; y que para el presente estudio contribuyen en los participantes la capacidad de resolución de las preguntas propuestas y de las ideas adicionales que desearan aportar, y que en la inmediatez de la aplicación fueron transcritas junto con las respuesta de las preguntas para hacer análisis de datos cualitativos utilizando el proceso de análisis narrativo de acuerdo al diseño de la investigación el cual fue realizado en el programa estadístico de recolección de datos Excel versión 21, con una matriz en la que se tomaron las narrativas propuestas por los individuos, sus descripciones, el contexto y las argumentacio-

nes realizadas (Josselson & Hammack, 2021). Para el presente estudio las categorías de codificación se realizaron de acuerdo a las finalidades de la investigación, mediante unidades de análisis de transcripción completa de los temas indagados a lo largo del desarrollo de los temas de investigación en los que se destacan la historia familiar de cada entrevistado, roles que se establecieron en su hogar y la perspectiva de violencia actualmente, asimismo los estereotipos, micromachismos y la normalización de la violencia inculcada desde su niñez y los métodos de crianza que emplearon sus padres.

Por otro lado, se indaga sobre las emociones con las que se encuentran antes, durante y después de las agresiones en contra de su pareja ya sean físicas, psicológicas o verbales. Y por último se busca identificar las necesidades de atención psicosocial que tienen aquellos hombres entrevistados frente a la resolución de conflictos, nuevas masculinidades, comunicación asertiva con su pareja y el afrontamiento a las consecuencias que lleva el cometer un acto de violencia en contra de la integridad de su pareja evidenciado en la Tabla 1.

**TABLA 1. CARACTERÍSTICAS DE LOS TEMAS QUE INCLUYE LA ENTREVISTA SEMIESTRUCTURADA PROPUESTA.**

Objetivos específicos	Categorías (Autor)	Subcategorías (Autor)
1. Conocer la influencia generacional familiar en la configuración de la masculinidad de los usuarios y su relación con los comportamientos violentos.	Historia familiar en relación con la violencia	Cada categoría se observó en los siguientes ítems: primera generación (abuelos) segunda generación (progenitores) otros familiares comportamientos patriarcales femeninos (suegra, madre, tía, etc.)
	Roles de género	
	Estereotipos	
	Micromachismos	
	Normalización de la violencia	
2. Indagar sobre los recursos con los que cuentan los usuarios en torno a la gestión de sus emociones frente a las violencias ejercidas	Identificación de emociones (sé porque tengo emoción)	Reconocimiento del estado emocional antes, durante y después de la violencia Detonantes emocionales de la violencia (que lo lleva ejercer la violencia)
	Redes de apoyo, familiares y sociales	Redes de apoyo familiares Redes de apoyo sociales Redes de apoyo grupales
3. Identificar necesidades de acompañamiento psicosocial desde la perspectiva de los usuarios de la comisaría de familia de Soracá	Resolución de conflictos	Para este apartado no se proponen subcategorías
	Nuevas masculinidades	
	Comunicación de pareja	
	Afrontamiento de consecuencias de los actos violentos	

Fuente: elaboración propia.

El análisis de resultados se realizó a partir de la tabla de categorías ya mencionadas, y de allí se organizó en un Excel, triangulando la información de manera organizada para identificar las respuestas frecuentes y/o divergentes a cada categoría.

Se realizan dos entrevistas de prueba en el lugar de residencia de los informantes por solicitud suya, identificando allí y por medio de la aplicación del instrumento preguntas comunes, de esta manera siendo necesario realizar ajuste al instrumento para una mejor toma de respuestas desde el entrevistado. Continuando con una invitación a ser parte del estudio a los cuatro participantes restantes, quienes de manera voluntaria se dirigen a la comisaría de familia de Soracá, lugar en el que se dio aplicación a la entrevista estructurada, está ya validada por expertos.

## Resultados y discusión

El orden de los resultados expuestos se realiza a través de tres categorías las cuales permiten entender las narrativas masculinas de hombres rurales, frente a la violencia de pareja.

### 1. Influencia generacional familiar y roles de género:

se evidencia que, según lo manifestado por la totalidad de los participantes, se observó violencia de pareja en sus padres lo cual, considera un problema de salud pública y a la vez de salud mental para sus hijos, en edad adolescente, en la que se encuentran inmersos a repetir conductas de sus progenitores (Vargas, 2017) expresado por afirmaciones dentro de las que se incluyen:

*Mi padre le pegaba a mi mamá y la gritaba, mis hermanos me contaron que mis papás se peleaban mucho [E4]*

Adicionalmente uno de los participantes manifestó justificar la violencia en el hogar por parte de padres en la que se normalizan actos de abuso contra su pareja, principalmente por medio de palabras grotescas o que llegan afectar de manera psicológica o verbal (Bonilla, Rivas & Vasquez, 2017), además de considerarse como un castigo frente a sus hijos para reprenderlos de malos hábitos, manifestado con la siguiente expresión:

Hay que corregir y eso no es violencia, de vez en cuando se necesita hacer esas cosas porque ahora la gente no se aguanta una corrección[E3]

Asimismo, en roles de género para Gimeno, Rodríguez y Ferrer (2019) afirman se refiere a la distribución de tareas y responsabilidades en el hogar y la forma en que se toman decisiones y se comunican, identificándose por proveedor y cuidador, además de que pueden ser influenciados por factores culturales, sociales e históricos, y pueden tener un impacto significativo en el bienestar y dinámica familiar. identificando en los relatos que la mayoría, cinco de los seis participantes, reconoce que en sus familias la madre realizaba la crianza y el padre trabajaba.

*Tenían sus acuerdos, por ejemplo mi mamá me hacía el desayuno, almuerzo y la comida, se encargaba de que uno fuera bien vestido, que fuera bien aseado al colegio. Y mi papá se encargaba de lo económico, que tuviera sus uniformes [E3]*

Además, las madres debían ganar sustentos desde casa y en actividades del hogar.

*Mi madre, estaba al cuidado de nosotros, pero también tenía su ganado y así compraba a veces lo del desayuno[E1]*

De esta manera dicha categoría tiene un gran impacto en el desarrollo de las personas, ya que las situaciones que se experimentan en la primera etapa de vida pueden afectar la vida adulta, y los comportamientos aprendidos en las dinámicas familiares pueden ser reflejados en la relación de pareja, tanto de manera positiva como negativa. De acuerdo con Merchán et al. (2021) los cuidadores que tienen antecedentes de ansiedad, estrés, depresión y déficit de atención, pueden influir en el estilo de crianza y educación de los niños, lo que se convierte en un factor de riesgo para una crianza positiva. Además, Aguirre y Toledo (2021) afirman que cuanto mayor es el conflicto que se presencia en la relación de pareja de los padres, mayor es la aceptación

de la violencia como una forma de solucionar conflictos. Todos los participantes del estudio identificaron la violencia de pareja en la relación de sus padres, lo que puede estar relacionado con la justificación o normalización de la violencia en sus vidas.

**2. Recursos en torno a la gestión emocional:** la mitad de los participantes indican que en estado de embriaguez se altera su estado de ánimo y no pueden lograr una regulación del mismo, identificando en las narrativas como se evidencia en los relatos expuestos ya que al consumir alcohol este actúa como un depresor del sistema nervioso central, lo que hace que puede disminuir la capacidad de una persona para controlar sus emociones y puede aumentar el riesgo de comportamientos impulsivos o agresivos (Fierro, 2020).

*Cuando me pongo a embriagarme me regañan en la casa y me da mal genio entonces no me aguanto y golpeó[E1]*

*Cuando tomo me siento aburrido y peleó, después me da más rabia y luego trato de recapacitar lo que hice[E2]*

*cuando tomo y me dicen cosas o chismes de mi pareja siento impotencia y la golpee por la rabia que siento, pero después de eso me calmo[E3]*

*Y la otra mitad de los participantes indica que no se controla respecto a sus estados de ira, en donde como producto golpea a su pareja, los participantes mencionan*

*Me aburre y me cansan los reclamos de mi mujer y eso me da malgenio y explotó, porque no me calmo[E4]*

*Por comentarios que me hicieron de infidelidad de mi mujer sentí celos y decepción y la golpeé[E5]*

*Traté de hablar con mi mujer, pero tenía mucho mal genio y le pegué[E6]*

Lo anterior siendo expresado al evocar situaciones donde no controlaron y regularon emociones, adicionalmente que se incluyen

en el proceso de evocación de situaciones en las que desbordaron y agredieron a su pareja en donde Apaza Vásquez (2021) indica que los recursos con los que cuenta una persona para gestionar, regular y controlar sus emociones como lo es la felicidad, alegría, miedo, enojo, tristeza y otros, al no saber entenderlos y controlarlos puede llegar a que la persona confunda las emociones con los sentimientos generado actos de violencia y vulneración contra su pareja.

Ortiz y Freire (2019), apoyando lo anterior, nos afirma que la inteligencia emocional es un factor positivo ya que la persona al obtenerla, tiene la capacidad de reconocer y tener sentimientos más claras frente a las emociones expresadas, generando una resolución a los conflictos violentos que se presente en la pareja, siendo la gestión de emociones en los miembros de una pareja un tema necesario de abordar ya que la al no considerarlo los comportamientos violentos en contra de la pareja tienen más probabilidades de presentarse, debido a las condiciones de apego y confianza que se experimentan en una relación sentimental, las situaciones en las que el bienestar emocional se vea alterado y no sean apoyadas o reconocidas por el miembro de la pareja que no las presente desata alteraciones en la dinámica de la pareja, finalmente es de esta manera lo anterior se relaciona a lo encontrado en la presente investigación donde los participantes ya sea por embriaguez o por situaciones momentáneas que enfrenta la pareja están relacionadas con la alteración del estado emocional y la gestión del mismo generando como respuesta un agresión hacia su pareja como parte de las estrategias negativas de expresión emocional.

**3. Necesidades de acompañamiento psicosocial:** la totalidad de los participantes indica requerir mejorar el aspecto de comunicación para sostener diálogos más calmados y evitar las agresiones hacia su pareja, cabe resaltar, que las autoridades actualmente no están comprometidas a atender este flagelo que cada vez cuenta con peores estadísticas, relacionadas a la violencia de pareja, y aunque se cumple con las funciones represivas, no se toman acciones preventivas, aun cuando las leyes así lo contemplan (Muñante, 2020). to-

mando como ejemplo lo mencionado por uno de los participantes quien menciona:

*Me gustaría aprender más de diálogo para solucionar los problemas y tener respeto [E5]*

Siendo la comunicación asertiva un referente en cuanto a necesidades de apoyo, adicional cinco de los seis participantes narra la importancia de fortalecer resolución de conflictos considerando un aspecto común en lo expresado a continuación:

*Necesito mejorar la resolución de conflictos para no pelear con mi pareja [E1]*

Otro participante relaciona un aspecto diferente que abarca las habilidades interpersonales expresándose de la siguiente manera:

*Sería bueno tener más consideración y empatía para no pegarle a la mujer [E6]*

Considerando que para esta categoría las necesidades de apoyo se centran en desarrollar habilidades personales, reconociendo la importancia de abordar los procesos relacionados con las estrategias de diálogo asertivo y empatía. Sin embargo, es importante destacar que todos los participantes mencionaron la necesidad de fortalecer las habilidades de resolución de conflictos, lo que sugiere que podrían no estar encontrando oportunidades de apoyo externo. Por lo tanto, es necesario fortalecer los métodos de difusión de programas institucionales de apoyo psicosocial. Según Yugueros (2021), las profesiones que trabajan en diferentes contextos sociales, como la educación, el trabajo social y la psicología, deben trabajar de manera intersectorial, ya que la violencia de pareja y la gestión de las emociones es un problema multidisciplinario. Además, Cava y Buelga (2018) afirman que las personas que han presenciado situaciones de violencia en su familia son más propensas a convertirse en víctimas o agresoras en situaciones de violencia de pareja. Por lo tanto, Prieto et al. (2020) señalan que los profesionales, especialmente los trabajadores sociales, tienen una gran responsabilidad en la gestión

emocional de la pareja y deben proporcionar apoyo psicosocial adecuado para evitar situaciones negativas. Es importante reflexionar sobre las barreras y oportunidades de acceso de la comunidad para las personas que han cometido agresiones en contra de sus parejas sentimentales. También es vital tomar en cuenta el estado emocional de los miembros de la pareja como un factor protector o de riesgo que debe ser atendido de manera integral a nivel psicosocial a fin de evitar complicaciones mayores en la dinámica de la pareja.

## Conclusiones

Al realizar la investigación se concluye por medio de los resultados obtenidos, que existe en la narración de los hombres una influencia familiar en la violencia, la cual se ha normalizado y perpetuado debido a los roles de género muy patriarcales en los que se encuentran inmersos. Las expectativas culturales y sociales asociadas con el género han llevado a la falta de equidad y a la justificación de la violencia en ciertos ámbitos sociales, así como la normalización de ciertos tipos de violencia como aceptable o incluso deseable. Para solucionar este problema, es necesario trabajar en la eliminación de los roles de género patriarcales y fomentar la equidad en el hogar y la sociedad en general, para reducir la normalización y aceptación de la violencia como una manera de resolver conflictos o responder a situaciones de estrés.

Además, aquellos hombres que consumieron bebidas embriagantes no lograron gestionar sus emociones de manera adecuada y ejercieron violencia contra su pareja o cónyuge. ya que la influencia del alcohol puede actuar como un desinhibidor y llevar a comportamientos agresivos e impulsivos que pueden ser difíciles de controlar. Por lo tanto, es importante fomentar hábitos de consumo responsable y sensibilizar a la población en general sobre los riesgos asociados con el consumo excesivo e inapropiado de alcohol.

Finalizando, es crucial promover relaciones de pareja basadas en el respeto mutuo y la equidad de género para prevenir la normalización y justificación de la violencia en el hogar, a través de la labor del trabajador social como agente de fortalecimiento de habilidades y capacidades en las comunidades, pueda aportar desde su quehacer y la representación que se tenga del mismo, una fuente de apoyo social que haga frente a la atención a nivel comunitario de las novedades relacionadas a la violencia, articulando esfuer-

zos con instituciones y diferentes profesionales para generar estrategias de abordaje integral en necesidades según el contexto, tal cual como se evidencia en la presente investigación, considerando que el papel más importante e inicial que define la participación del trabajador social en esta problemática está dada por la capacidad de ser agente transformador que lleve consigo un diálogo que anime a la comprensión, y resolución de conflictos, reduciendo la incidencia de estas situaciones dentro del ambiente próximo y distante en el que se vea inmerso a lo largo de la trayectoria laboral y académica que ejerza a lo largo de su vida.

En donde a través de la atención psicosocial se crean programas para orientar a los hombres a reconocer y responsabilizarse de su comportamiento, y proporcionar las herramientas y habilidades necesarias para cambiar. Contribuyendo a prevenir la perpetuación de la violencia en el hogar, reducir la normalización de la violencia en la sociedad y promover la equidad de género. Siendo importante promover desde las instituciones públicas y privadas la implementación y el acceso a estos programas de intervención para hombres que ejercen violencia de pareja como parte de una estrategia integral para combatir la violencia.

## Contribución de cada uno de los autores y colaboradores

La primera autora de la presente investigación tuvo participación activa en la revisión bibliográfica, elaboración de la metodología y discusión de los resultados. La segunda autora contribuyó en la revisión y aprobación de la versión final del artículo.

## Referencias

- AGUIRRE-BURNEO, M., & TOLEDO-SISALIMA, H. (2021). Clima familiar y la relación con la percepción de los niños sobre violencia de género. *Psicología Unemi*, 5(8), 19-32.
- ÁLVAREZ PLAZAS, A. Y., LÓPEZ PRIETO, C. M., SALAZAR JIMÉNEZ, J. G., & MONDRAGÓN ALGARRA, Y. V. (2022). Interseccionalidad y ecosistema institucional de la violencia de pareja en el municipio de Soracá, Boyacá. *Eleuthera*, 24(2), 167-191. <https://doi.org/10.17151/eleu.2022.24.2.9>
- APAZA VÁSQUEZ, M. C. (2021). Gestión de emociones en las relaciones afectivas, en padres de familia que presentan comunicaciones violentas con sus hijos, curso tercero de primaria Unidad Educativa "Pekin" (Doctoral dissertation). <https://repositorio.umsa.bo/handle/123456789/26895>
- BONILLA ALGOVIA, E., RIVAS RIVERO, E., & VÁZQUEZ CABRERA, J. J. (2017). Tolerancia y justificación de la violencia en relaciones de pareja adolescentes. *Apuntes de Psicología*, 35 (1), 55-61.
- CARRASCOSA, L., CAVA, M. J., & BUELGA, S. (2018). Perfil psicosocial de adolescentes españoles agresores y víctimas de violencia de pareja. *Universitas Psychologica*, 17(3), 183-193.
- COMISARIA DE FAMILIA DE SORACÁ. (2022, 15 de diciembre) Audiencia pública de rendición de cuentas. Vigencia 2022. Casa de la cultura, Soracá, Boyacá.
- DA CONCEIÇÃO PASSEGGI, M. (2020). Reflexividad narrativa: " vida, experiencia vivida y ciencia". Márgenes: *Revista de Educación de la Universidad de Málaga*, 1(3), 91-109.
- FIERRO ROJAS, A. (2020). Efectos de la ingesta de alcohol en el ciclo sueño-vigilia en un modelo de ansiedad (Master's thesis, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla).
- FREIRE SEVILLA, M. P. (2019). La inteligencia emocional y su relación con la violencia de género en parejas.
- GIMENO, M. D. C. M., RODRÍGUEZ, R. C., & FERRER, B. M. (2019). Estereotipos, roles de género y cadena de cuidado. Transformaciones en el proceso migratorio de las mujeres. *Collectivus, Revista de Ciencias Sociales*, 6(1), 83-97.
- GONZALES, A. M. M., & AYLLÓN, V. E. C. (2021). Estilos de crianza familiar y violencia escolar en adolescentes de Lima Norte. *PsiqueMag*, 10(2), 58-68.
- JOSSIELSON, R., & HAMMACK, P. L. (2021). Essentials of narrative analysis. American Psychological Association.
- MAXWELL, J. A. (2019). Diseño de investigación cualitativa (Vol. 241006). Editorial Gedisa.
- MUÑANTE SIHUES, C. A. (2020). Centro de atención institucional para hombres que ejercen violencia familiar en el Distrito de Imperial. [https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/47027/Mu%c3%blante\\_SCA-SD.pdf?sequence=1&isAllowed=y](https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/47027/Mu%c3%blante_SCA-SD.pdf?sequence=1&isAllowed=y)
- PRIETO MICÁN, B. J., & PULIDO MORENO, A. M. (2020). Atención psicosocial de las casas refugio para las mujeres víctimas de violencia intrafamiliar, un análisis comparativo entre Colombia, Chile, México y España (Doctoral dissertation, Corporación Universitaria Minuto de Dios). [https://repository.uniminuto.edu/bitstream/10656/11436/1/TP\\_PrietoBetty-PulidoAna\\_2020](https://repository.uniminuto.edu/bitstream/10656/11436/1/TP_PrietoBetty-PulidoAna_2020)
- SANABRIA RINCÓN, J Y TIBADUIZA CRISTANCHO, L. (2022). *Factores psicosociales asociados a la violencia de pareja en agresores del Departamento de*

- Boyacá. Universidad Santo Tomás. <https://repository.usta.edu.co/bitstream/handle/11634/42808/2022catherinesanabria.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- TRONCOSO-PANTOJA, C., & AMAYA-PLACENCIA, A.** (2017). Entrevista: guía práctica para la recolección de datos cualitativos en investigación de salud. *Revista de la Facultad de Medicina*, 65(2), 329-332. <https://doi.org/10.15446/revfacmed.v65n2.60235>
- VARGAS, J.** (2021). *Reflexiones sobre la violencia física contra la mujer en Pesca, Boyacá (2015-2025)*. Recuperado de: <http://hdl.handle.net/20.500.12010/24303>.
- VARGAS MURGA, H.** (2017). Violencia contra la mujer infligida por su pareja y su relación con la salud mental de los hijos adolescentes. *Revista médica herediana*, 28(1), 48-58.
- YUGUEROS GARCÍA, A. J.** (2021). Violencia de género, seguridad de las víctimas desde la perspectiva psicosocial. <https://revistas.um.es/iqual/article/view/435621/301731>